
考試院 98年度考銓業務國內考察阿里山鄉公所座談會議紀錄 

時間：中華民國 98年 3月 16日（星期一）下午 2時 30分 

地點：阿里山鄉公所 

參加人員：  

◎考試院暨所屬機關： 

考試院：關院長中、邱委員聰智、李委員雅榮、陳委員皎眉、何委

員寄澎、黃委員俊英、高委員明見、李委員選、林委員雅

鋒、歐委員育誠、蔡委員良文、浦委員忠成、林秘書長水

吉、呂首席參事理正、謝參事兼組長惠元、吳處長鏡滄、

林主任富雄、董主任鴻宗 

考選部：楊部長朝祥、林司長光基 

銓敘部：洪司長國平 

公務人員保障暨培訓委員會：張主任委員明珠、邱處長永森 

行政院人事行政局：陳局長清秀、黃處長芳裕 

◎阿里山鄉與會人員： 

阿里山鄉公所：陳鄉長明利、邱秘書金標、楊課長清一、汪課長力

助、安主任松子、蘇人事管理員錦章、杜所長力泉、

莊隊長新義 

阿里山鄉鄉民代表會：葉主席秋源、汪副主席大華、汪秘書雲美 

嘉義縣政府人事處：李副處長文英 

 樂也村：梁村長英偉 

來吉國小：陳校長忠明 

阿里山國民中小學籌備處：浦校長忠勇 

主持人：李委員雅榮、陳鄉長明利            紀錄：莊家琪  

 

壹、陳鄉長明利致詞並介紹與會人員 

關院長、各位考試委員、各位長官，大家好。各位長官的來訪實



為本鄉之意外與光榮，尤其陪同考察的歐委員、浦委員皆為阿里山鄉

傑出鄉親，浦委員亦為鄒族首位博士，兩位委員皆是本鄉的榮耀，本

鄉同沾二位委員之光彩。 

身為少數民族，鄒族面臨族群延續及在社會大環境中與漢民族生

存競爭的問題。本鄉國民中小學將於今年招生，可使鄉中的孩子不必

再遠赴外地求學，除大大提升鄉中學子受教環境外，亦能減輕各家庭

的經濟負擔。此外，希望政府在協助改善原住民鄉硬體設施之餘，亦

能在國家考試制度上對弱勢民族給予特別的保障。 

貳、關院長中致詞 

陳鄉長、葉主席、阿里山鄉公所的各位好朋友，大家好。考試院

關心全國公務人員，也希望能在國家文官制度上有所貢獻，提升國家

競爭力，使國家更強盛，公務人員敬業樂群，並得到人民的信賴與支

持。為此，無論地處多高多偏遠，亦要前往向在基層服務的公務人員

致意，並聽取各方意見，虛心學習。 

有一首歌謠「阿里山的姑娘美如水，阿里山的少年壯如山」，在

臺灣成長的人如不知阿里山，即不可謂係臺灣人。阿里山對我而言，

亦不陌生。民國 73年至 76年在中國國民黨省黨部服務時，黨部在山

上設有一訓練中心，因此每年皆有多次機會來此。訓練中心設置之目

的，除辦理訓練之外，亦兼有休閒交誼之功能，因此必設立於風光明

媚之處。此次舊地重遊，風景依舊，但較過去繁華甚多。不到阿里山

不知道臺灣之美，阿里山雖小但卻具指標作用，為臺灣發展觀光之重

要門戶，相信不久的將來，阿里山會愈來愈發達，人民生活愈來愈富

裕。今天非常高興能來此地，希望大家能踴躍發言。 

參、李委員雅榮致詞並介紹與會人員 

院長、陳鄉長、葉主席、阿里山鄉公所各位長官及考試院各位同

仁，大家好。本次十分榮幸能擔任召集人並隨院長來此。在考試院會

議中，浦委員經常替原住民族發聲，對於所提出與原住民族有關的事



務，大家均能認同且形成共識，然仍希望有機會能親自至原住民鄉參

訪，因此今日特別安排此行程，希望能吸取各位寶貴的意見。 

肆、浦委員忠成致詞 

鄉長、葉主席、召集人李委員、最敬愛的院長、各位委員、各位

鄉親，大家好。原住民族語振興問題已討論多年，原住民族語瀕危的

原因，除因被強勢語言影響而逐漸流失外，不可諱言，一部分原因係

許多原住民不願去傳承，不願花費太多心血。考選部楊部長任職教育

部長時，將原住民族語納入九年一貫鄉土語言教學．對於族語振興影

響深遠，如今，楊部長為考選部部長，希望其能繼續支持族語振興運

動。 

本院即將成立一個改革小組，屆時族語認證、族語納入原住民族

考試將成為非常重要的議題，希望能建構最簡約、最有效的族語傳承

機制。擔任委員至今，發現每位委員皆學有專精，且都能以開放之胸

襟接受各種議題的討論，因此，本人定全力以赴，將大家所關切的問

題，在適當時機向政府相關單位表達。 

最後，再次歡迎各位來到阿里山，謝謝大家。 

伍、與會人員發言紀要 

 葉主席秋源： 

考試院關院長、李召集人、各位委員、長官、陳鄉長、鄉公所及

代表會的同仁，大家好。阿里山鄉是個山明水秀的地方，共 400多平

方公里，占嘉義縣面積 5分之 1，為嘉義市的 8倍大，人口數約 6000

多人，為鄒族人主要居住地，是以，本鄉未來將以鄒族文化為主軸，

結合本地的好山好水發展觀光休閒、生態以及農作產品。兩位委員是

阿里山鄉很多人的學習榜樣，由於有他們在高層的能見度，讓在故鄉

這裡有很多人努力學著。 

今日眾多長官蒞臨指導係本鄉的榮耀，謹利用此難得的機會，提

供兩點建議如下： 



一、現行行政系統組織編制係依各該行政區人口數編列，以本鄉為

例，因鄉民人數少，鄉公所職員相對亦少，然本鄉幅員廣闊，造

成行政效率難以提升，希望鄉公所的員額編制能增加行政區面積

之考量。 

二、鑑於原住民族人才培育不易及與漢民族競爭立足點不平等等因

素，又考試制度為人才培育之一環，爰希望能藉由考試制度的改

革，逹成原住民族人才在地培育，回鄉服務的理想。 

 陳鄉長明利： 

今日因受限於時間因素，稍後尚需前往阿里山國民中小學籌備處

參觀，爰僅提出以上兩點建議請考試院研參。 

陸、致贈紀念品 

柒、散會：下午 3點 10分 

 

 

 


